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开会辞  
 
 主 席 欢 迎 各 与 会 人 士 出 席 第 五 届 观 塘 区 议 会 属 下 房 屋 事 务

委员会第十四次会议。  
 
 
I .  通过上次会议记录  
 
2 .  委员通过上次会议记录。  
 
 
 
 



I I .  房屋署公共房屋工程进展报告              
 (观塘区议会房屋事务委员会文件第 1 / 20 18 号 )  
 
3.  房屋署 (下称「房署」或「署方」 )代表向委员介绍文件。  
 
4 .  委员提出意见及查询如下：  
 

4 . 1  有 委 员 查 询 安 泰 邨 第 三 至 第 九 座 何 时 进 行 预 配 及 安 排 住

户入伙﹔  
 
4 . 2  有委员亦关注秀茂坪邨秀润楼的预配及入伙时间﹔  
 
4 . 3  有 委 员 认 为 房 署 应 积 极 响 应 彩 福 邨 停 车 位 不 足 的 问 题 ，

并 考 虑 增 加 车 位 总 数 以 应 付 新 增 人 口 的 需 求 。 另 外 ， 亦

有委员建议房署考虑将附近空地改作停车场用途﹔以及  
 
4 . 4  有 委 员 建 议 房 署 考 虑 引 入 泊 车 机 械 人 等 新 科 技 ， 以 助 节

省停车位所需的空间。  
 
5.  署方就委员的意见及查询响应如下：  
 

5 . 1  署 方 指 出 安 泰 邨 第 三 至 第 五 座 已 于 20 18年 1月 中 进 行 预

配 ，并预计于 5月安排住户入伙。至于第六至第九座的预

配工作则预计于 3月至 4月开始﹔  
 
5 . 2  署 方 预 计 秀 茂 坪 邨 秀 润 楼 将 于 201 8年 第 四 季 落 成 ， 随 后

开 始 进 行 预 配 ， 并 预 计 于 2 01 9年 年 初 安 排 住 户 入 伙 ﹔ 以

及  
 
5 . 3  就 彩 福 邨 停 车 位 不 足 的 问 题 ， 署 方 表 示 会 将 委 员 的 意 见

转 达 予 相 关 同 事 跟 进 ， 并 尽 快 回 复 有 关 委 员 。 署 方 现 时

计 划 将 部 分 私 家 车 位 由 时 租 改 为 月 租 ， 以 满 足 月 租 私 家

车 位 的 需 求 。 此 外 ， 署 方 表 示 会 考 虑 更 改 土 地 用 途 的 建

议，并转达引入新科技的意见。  
 
6 .  主 席 总 结 ， 建 议 房 署 积 极 跟 进 彩 福 邨 停 车 位 不 足 的 问 题 ， 尽

快回复相关委员，并将其响应通知秘书处。  
 



[会后备注： 就上述项目 4 . 3，房署同事已于 20 1 8年 2月 6日以电话

回复有关委员，向委员解释就彩福邨第三期的发展，房委会已根

据《香港规划标准与准则》内的要求，分别于彩福邨第一期及彩

德邨现有的停车场内提拱足够车位数目。至于邻近彩荣里用地，

现 时 在 牛 头 角 及 九 龙 湾 分 区 计 划 大 纲 草 图 编 号 S/ K1 3 / 2 9上 划 为

「政府、机构或小区」地带。据署方了解，政府已将该用地预留

作兴建食水配水库。房署在现阶段会密切留意现有的彩福邨停车

场月租和时租车位的需求及使用情况，以便适时作出调整。   
 
就 上 述 项 目 4 . 4， 署 方 乐 见 议 员 的 提 议 ， 并 会 留 意 泊 车 机 器 人 技

术的发展及其在本地市场上应用的可行性。 ]  
 
 
I I I .  香港房屋协会「租金援助计划」及「富户政策」  
 (观塘区议会房屋事务委员会文件第 2 / 20 18 号 )  
 
7.  香港房屋协会 (下称「房协」 )代表向委员介绍文件。  
 
8 .  委员提出意见及查询如下：  
 

8 . 1  有 委 员 反 映 ， 住 户 反 对 房 协 上 调 租 金 ， 并 认 为 上 调 幅 度

过高；  
 
8 . 2  多 名 委 员 反 对 房 协 实 施 「 富 户 政 策 」 ， 并 认 为 房 协 在 房

委 会 尚 未 检 讨 「 富 户 政 策 」 前 便 效 法 推 行 属 操 之 过 急 。

有委员亦查询房协有否就此项政策作全面咨询；  
 
8 . 3  有 委 员 建 议 除 户 主 的 配 偶 外 ， 继 承 单 位 的 子 女 亦 可 获 豁

免于「富户政策」；  
 
8 . 4  有 委 员 担 心 观 塘 花 园 大 厦 重 建 后 ， 现 有 住 户 会 受 新 租 约

及「富户政策」影响；  
 

8 . 5  有委员指出，房协将于 20 18年 4月上调租金，但「租金援

助计划 」于同年 9月才推行，担心部分有经济困难的住户

在 过 渡 期 间 难 以 负 担 上 调 的 租 金 。 有 委 员 认 为 房 协 应 同

步 实 施 这 两 项 措 施 ， 并 尽 早 向 住 户 公 布 细 节 。 有 委 员 建

议房协可考虑就「租金援助计划」作出追溯安排；以及  



8 . 6  有委员查询房协有否预留部分单位作体恤安置用途。  
 
9.  房协就委员的意见及查询响应如下：  
 

9 . 1  就 租 金 上 调 的 意 见 ， 代 表 解 释 房 协 是 一 个 自 负 盈 亏 的 非

牟 利 机 构 ， 于 每 两 年 检 讨 辖 下 出 租 屋 邨 的 租 金 时 ， 主 要

是 以 屋 邨 营 运 成 本 为 依 归 ， 亦 会 考 虑 通 胀 及 薪 金 指 数 等

因 素 ， 但在 顾及 住 户 的 负 担能 力下 ，故 是 次 加幅 8%已 属

温 和 。 房 协 理 解 租 金 上 调 会 对 部 份 住 户 造 成 负 担 ， 希 望

在 稍 后 推 出 的 「 租 金 援 助 计 划 」 可 协 助 有 经 济 困 难 的 住

户；  
  
9 . 2  房 协 表 示 因 应 现 时 社 会 对 房 屋 的 需 求 ， 为 使 公 共 房 屋 资

源 可 更 公 平 合 理 及 有 效 地 分 配 予 有 需 要 人 士 ， 因 而 推 出

「 富 户 政 策 」 ;  并 于 会 上 简 介 「 富 户 政 策 」 的 框 架 。 但

未有就此项政策作公开咨询；  
 
9 . 3  就 直 系 亲 属 转 承 租 约 的 问 题 ， 房 协 会 在 维 护 公 平 资 源 分

配的原则下协助有需要的合资格住户承接租约；  
 
9 . 4  另房协响应指，若现有住户因重建而需调迁往其他单位 ，

如 家 庭 状 况 等 没 有 改 变 及 符 合 有 关 资 格 ， 则 不 会 受 「 富

户政策」影响；  
 
9 . 5  房 协 表 示 出 租 屋 邨 的 租 金 每 两 年 会 作 出 检 讨 ， 而 「 租 金

援 助 计 划 」 此 新 政 策 刚 于 去 年 12月 才 获 得 房 协 执 委 会 通

过 ， 故 需 时 草 拟 各 项 执 行 细 节 。 在 过 渡 期 间 ， 有 需 要 的

住户可向房协办事处求助；以及  
 
9 . 6  房 协 表 示 因 资 源 有 限 ， 如 有 空 置 单 位 会 立 即 翻 新 并 租 出

予合资格的申请人及住户，未能预留单位作体恤安置。  
 
1 0 .  主席总结，建议房协尽快公布「租金援助计划」的细节，并

向管理层反映委员认为租金上调幅度过高，以及不满房协未有作

公众咨询便推行「富户政策」。  
 
 
 



I V .  房屋事务委员会 201 7 / 20 18年度财政报告      
    (观塘区议会房屋事务委员会文件第 3 / 20 18号 )  

 
1 1 .  秘书介绍文件。  
 
1 2 .  委员通过有关文件。  
 
 
V .  其他事项  
 
1 3 .  有委员指出，房署在城规会批出宏照道用地的规划许可前已

进行工程。委员查询原因及工程的详细情况，并建议房署就宏照

道用地的建屋计划提供数据。  
 
1 4 .  署 方 表 示 会 向 相 关 同 事 了 解 上 述 工 程 的 详 情 ， 然 后 再 作 回

复。  
 
[会后备注：房署已于 2 01 8 年 1 月 2 9 日以电邮回复有关委员的

查询。 ]  
 
1 5 .  主席建议房署考虑派代表出席本委员会的会议，汇报宏照道

用地发展计划的进展。  
 
1 6 .  有 委 员 要 求 房 署 尽 快 就 坪 石 邨 的 士 站 加 建 上 盖 的 工 程 问 题

作出回复。  
 
1 7 .  署 方 表 示 待 了 解 上 述 工 程 的 进 展 后 ， 会 再 直 接 回 复 相 关 委

员。  
 
[会后备注：房署已于 2 01 8 年 1 月 2 4 日以书面回复有关委员的

查询。 ]  
 
 
V I .  下次会议日期  
 
1 3 .  会议于下午 3 时 3 0 分结束。  
 
1 4 .  下次会议将于 2 0 18 年 3 月 2 0 日举行。  



 
 
 本会议记录于 2018 年 3 月 20 日获得通过。  
 
 
观塘区议会秘书处  
2 0 18 年 3 月      
 
 


